当な医療サービスを保険患者の選択によることが適 官の説明の概略を紹介する ことができなかった新しい ができるよう法的に明文化 ービスと併せて受けること 給付でカバーすべき医療サ ニードの多様化に対応して 国民の健康や医療に対する の席上における厚生省担当 が進められているが、会議 立大学病院長会議等で検討 国立大学においても全国国 したものである。 つは保険診療で実施する 特定療養費制度の創設は 、特定療養費制度 次のとおりである。 つまり、 なる。 には至っていないもので特 この場合は一部の診療行為 れているが、その実施につ 安全性及び有効性が確立さ についてのみ特定療養費と 定承認保険医療機関におい いては未だ一般に普及する 的に明確にしたことである。

和六十年三月一日施行され 機関制度の関係省令等が昭 に伴い、特定承認保険医療 (昭和五十九年十月一日) この制度の取扱いに関し

健康保険法等の一部改正 的医療技術以外の診療行為 れた場合に限り、高度先進 高度先進的な医療技術につ た医療機関において実施さ いて、一定の要件に該当し

従来から行政指導のかたち 療養費となる。もう一つは る診療行為のすべてが特定 としたものであり、この場 や歯科材料差額の徴収を法 で認められてきた室料差額 合、その医療機関で行われ について保険給付すること

保険医療機関

療養の給付

特定療養費

認められない。 会の発表が終わって臨床に

端的なものは であっても先 留意点として ものをいう。 は、①先進的 て実施される ②すでに学

題字は吉岡前病院長

「編 集]

旭川医科大学医学部附属

病院広報誌 編集 委員会 委員長

天羽教授(放射線科)

未収載のものであること。 の承認は、特定承認保険医 認められないと思われる。 的倫理的問題を含むものは ③治験のあったものや社会 及んでいるが、保険に未だ なお、高度先進医療技術

▼生課長

()内は旧官職

谷村幸重

(釧路高専庶務課長)

10月1日付

療機関の承認と同時に行う

▼ 教

採 官

講座助手

第一内科助手→内科学第

《配置換》

り、高度先進医療そのもの からむ部分は、図示のとお ことになっている。 求できなかった高度先進に 三、高度先進医療に係る 従来の保険の範囲では請

第一外科助手

外科学第一講座助手 第一内科助手

加藤淳

定療養費 分につい として保

歯科口腔外科助手

高度医療を含む療養

担となり、その他の基礎的 についてのみ全額患者の負 な診療部

皮膚科助手

橋本喜夫 佐藤綾子 前田富與 堀尾昌司

小児科

岡

敏明助手

间

和彦講師

脳神経外科学講座助手

明

(9月16日付

ては、特

する。 険で給付

費

麻酔科助手 麻酔学講座助 皮膚科助手 第二内科助手

11月1日付

手

山本浩史

吉田博希

11月1日付

澁谷真理子

滝山義之

合、点数 の点数表 医療機関 は一般の となる場 保険給付 なお、

私

特定療養費の範囲

室料等に係る差額

第

らない。 るので従 準用され 当規則も 又療養担 を使い、 前とかわ (医事課

皮膚科学講座助手 脳神経外科学講座助手

費

高度先進医療とは、その

特定承認保険医療機関

特定療養費

二、高度先進医療につい

私費

高度医療に係る療養

歯科口腔外科助手

私

皮膚科学講座教授 (9月30日付) 10月1日 大河原 松田光悦 付

診 瘁 北 沪

望

廣川

政己

	P >	1350	1/1	<i>//</i> L
		入	院	外 来
		延患者数	稼働率	延患者数
9	月	15,247 [^]	84.7 %	13,589 [^]
10	月	15,813	85.0	14,810
異 (60.4	計 ~10)	109,316	85.1	98,363

外科学第一講座助手 外科助手 表 稲葉雅史 秀 由 光 晴

麻酔科 脳神経外科 旧

百合野方希講師 佐古和廣助手) 的場光昭助手 (10月1日付)

病棟医長 貝嶋光信助手

[10月1日付]

大坪誠治

外来医長 (医長交替)

(10月1日付 筒井眞人

皮膚科助手→皮膚科学講座 箭原 修

皮膚科助手 麻酔学講座助手 第二内科助手 麻酔科助手

10月31日付 境 星川義人 松本光博 岩島保法 最先端医療の紹

未満の未熟児では、 育てられます。一〇〇〇 めに、未熟児は保育器内で 少ない保育環境温度におくた

g

各種ビタミン(C、D、

Ę

等を補う必要があり、

呼吸管理の成績はさら

*

さらに未熟児では、亜鉛、 でも、母乳栄養が重要です(二栄養:未熟児の哺育の上

鉄、銅、燐等の微量元素や

は大きく分けて、 内レンズ移植について述べ ます。そこでここでは、眼 可しました。これを契機と ズなどがあります。 てみたいと思います。 急速に早まるものと思われ して、眼内レンズの利用は の製造販売、 を終え審査に適合した製品 ンズ(人工水晶体) 白内障術後の視力矯正に 一を公表し、すでに治験 厚生省は 輸入販売を許 眼鏡、 -) 承認基「眼内レ レンズには前房レンズ

併症を充分考慮しなくては る眼内レンズは異物であり、 適応については、一般には 手術の適応、手術に伴う合 りません。しかし、挿入す 社会活動は正常者と差があ ンズはただ単に視力のみで なります。移植される眼内 眼疾患のない眼が好適応と ドウ膜炎・高度近視などの 年令が六十才以上で他にブ いけません。眼内レンズの 優れており術後の日常生活! なく、視機能の質的な面 で

> 術手技の面で眼内レンズの剝離などがありますが、手緑内障、ブドウ膜炎、網膜 固定異常があります。 ています。この合併症には、 症も少なく現在主流となっ の二種があり、 ンズ(虹彩の後方で固定) 彩の前方で固定) 一般の白内障手術と同様に 後者が合併 後房レ

術前・術後 充分な注意

内レンズ移植が実施されてこれからは、より一層に眼 の管理も大切となります。 ンズ移植には、 説明をうけて判断されるこ 眼科医と充分相談なされ、 を希望する患者の方々は、 いくものと考えられ、手術 が必要ですし、

このような事から眼内レ

児の四肢をラップで包む事 う熱消失を防ぐため、未熟 リル製輻射熱遮断用フード もあります。低体温を防ぐ で覆ったり、不感蒸発に伴 必要があります。又、アク 齢ごとに保育温度を変える 高い環境温度が必要で、 数日間は三五度~三六度の 本的な事項です。 事は、未熟児保育の最も基

栄養、③呼吸の三つが重要めには、一般に①保温、②

育でも同じです。

、保温:最も酸素消費量の

とされますが、未熟児の保

ころで、

生命を維持するた

存)が増加しています。

ع

未満の『超未熟児』でも、

intact survival(無欠陥生

は出生時体重一〇〇〇g未 進歩はめざましく、

在胎二十八週(七ヶ月

ここ数年の未熟児医療の

現在で

進歩は、未熟児の呼吸障害臼呼吸:近年の最も大きな れます。最近は採血せずに、 きっきりの看護を必要とさ もに、医療スタッフは、 する訳ですから、呼吸・心ーブを入れ、呼吸の補助を 達です。六〇〇g前後の小に対する人工換気療法の発 熟児の血管確保には、 経皮的に血液ガス分圧をモ 拍等の種々のモニターとと さな赤ちゃんの気管にチュ の困離が伴います。 行なわれますが、 養や時には中心静脈栄養も 充分でない間は、 れています。又、 栄養上の種々の工夫がなさ ファクタント等も開発さ 経静脈栄 小さな未 哺乳量が つ

> 明るいよい視力である社会 とが必要です。 けです。 であるために、その手段の 一つに眼内レンズがあるわ 今後の老令化する社会が

(助手

タマーゼ産生による加水分 最も主なものは、βーラク 獲得の生化学的機序のうち する各種臨床分離株の耐性 ーラクタム抗生剤に対 オーグメンチン錠 アモキシシリン

もとに実施中で、その結果 の検査を、各科の御協力の 児の総合的な発達について り防げると思われます。 をさらに未熟児医療の向上 歳となり、元気に生活して 熟児も大きな子では七~八 協力によるチーム医療と周 診療科や医療スタッフの御 保育にあたっては、種々の 症や低酸素性脳症は、か 行なわれれば、 の時期の呼吸管理が充分に に役立てたいと思います。 います。現在、これらの小 ですが、当院で保育した未 産期医療体制の整備が重要 さて、このような未熟児 未熟児網膜 な

とおりであります。この対 増加していることは周知の ゼ産生耐性菌の分離頻度が 剤に対するβ―ラクタマー ニシリン、セフェム系抗 今日、 従来のペ

といわれておりますが、こ 離頻度も増加の傾向にある フルエンザ菌、淋菌等の分

A

ニシリナーゼ産生耐性菌

―ラクタマーゼ産生のイン

この他の

新薬紹介(9) クラブラン酸カリウム 奈良諭 す。 は、ペニシリン系抗生剤の 剤と併用する方法がありま い既存のβーラクタム抗生 タマーゼに不活化されやす を阻害する薬剤をβーラク β―ラクタマーゼ酵素活性 導体の開発が行われている ーゼに安定な構造を持つ誘 策としては、βーラクタマ

分類に型を除き阻害効果は リスが産生する Richmond ゼ型βーラクタマーゼに対 ニシリナーゼ型βーラクタ が染色体支配で産生する 分類≧型、クレブシェラ属 支配で産生する Richmond テウス・ミラビリスが染色体 Richmond 分類Ⅲ型、プロ してはプロテウス・ブルガ 可逆的阻害効果を示します。 マーゼに対して特に強い不 Richmond 分類Ⅳ型等の 方、セファロスポリナー

Oxapenam であります。 モキシシリン (AMPC) 弱いとされております。 ラスミド支配で産生する びグラム陰性菌全般がR 生するペニシリナーゼおよ VAは黄色ブドウ球菌が産 酸素原子に置換された 基本骨格の四位硫黄原子が クラブラン酸 (CVA 新しい方向として、 C 非世されます。また血中濃 MPC67%、CVA46%が 中へは投与後八時間迄にA 疾患の二次感染、腎盂腎炎、拡大されました。本剤の適症(感染時)、慢性呼吸器症(感染時)、慢性呼吸器症(感染時)、慢性呼吸器が、気管支拡張をで、気管支が、大されました。本剤の適 C V A 3.14/ MPC 5.64/ Ne に一錠を空腹時一回経口投に一錠を空腹時一回経口投に一錠を空腹時一回経口投体内薬物動態は、健常成人 法・用量は通常成人一回一用になりました。また、用用になりました。また、用およびAMPC二五〇g(体内薬物動態は、健常成人時間毎に経口投与します。 CVA―K一二五 罒 (力価)あります。組成は、一錠中 バクテロイデス・フラジリ に入らなかった肺炎桿菌、AMPCの抗菌スペクトル VAともに約一時間であり 炎、子宮内感染、中耳炎で 膀胱炎、淋疾、子宫付属器 プロテウス・ブルガリス、 力を示すだけでなく、 の併用によって本来の抗菌 れらの菌種に対してCV 一日ニ~四回を六~八 A M P C C

に向上してきています。

こ

の抗菌スペクトルに入る菌 作用をもっておりますが 副作用についての現在まで CVAは従来にない薬

種の中では、現在、

と書かれる度に腹立たしく

待って三分間の診療」など

新聞雑誌などに「三時間

が長いという苦情がでるよ

なかったときに、

待ち時間

診療の内容に十分満足でき

要員二十名で三人夜勤を行 が非常に複雑になる。看護

、そのうち未熟児室は

たりする。従って行動手順 症のための隔離病室になっ

ている。未熟児室のベビー 常に一名の看護婦が担当し

母子のコミュニケーシ

時間のかかった割合には

ち時間は短く、診療は十分

るのは、私だけではあるま

も、また口惜しい思いをす

い。患者の身になれば、待

短縮するため外来の予約を を要するので、待ち時間を の診察に十五分から二十分

時間三~四人ずつにして

の基礎 剤は湿気に対し不安定な薬 ていないようです。 なるような所見は認められ 抗生剤と同様で特に問題と 保管上の注意として、 従来のβーラクタム 的臨床的検討の結果

間に診察したら、「今日はばしばある。予約通りの時

低下いたしますので、

特にCVAの力価が

たことさえある。

病院で多

事は大変だったと思う。

現

れを小児病棟に作りあげる 小児も同じであったが、そ

病棟の構造は、

成 人もも

随分早いですね。」といわれ

薬品情報室長

竹本

場所に保存して下さい。 て、湿気を避け、

行ら時間

ある。

は待つだけでも苦痛なの はあるまい。しかし、患者 医療従事者として身勝手で 得できるだろうと思うのは は止むを得ないと誰でも納見れば、待ち時間が長いの 数の患者が待っているのを

ŕ

らなり、個室は急遽、感染

プレールーム、沐浴室とか

に感染から防御するため)

一般病室二十九床、

(白血球減少などのため

未熟児室六床、逆隔離

でなにがしかの診療を行 れていることに留意しなけ 為には「患者の苦痛を理解 時に患者の期待する診療行 半を負うべきであろう。同ては外来担当者が責任の大 ているように思われる。 うである。診察室では我慢 ているのである。 るすべての人は、その態度 ればならない。患者に接す しようとする態度」が含ま る。診療内容の充実につい 人として心苦しく思ってい いと聞き、外来担当者の一 などの窓口である場合が多 際に苦情を受けるのは事務 した不満を別の形で表現し 薬局・検査部・放射線部 実

かけて一人の患者を診療する身になれば、長い時間を

次の患者の待ち時間

限られた人数で診療してい そうはいかないのである。

である。しかし、現実には に時間をかけて欲しいもの

受診すれば患者一人当りの は長くなり、多数の患者が

診療時間も短くせざるを得

私の場合、患者一人

顕微鏡下の視野がそのまま

などの微細手術に利用され

声帯および神経縫合

テレビに撮し出されるとと

をした患者や泣き出 ある。緊張な面持ち できる唯一の時でも れあいをもつことの 婦が患者との心のふ

5階

守れない患者で予定が狂う

からである。予約時間より

時間以上遅れることもし

同「ホッ」と胸を撫 を見ると、スタッフー 退院までこぎ付けた姿 般病室に移っていく。 なり、次々と 15 gと大きく 10

しなければならないと考え児を退行させない様に援助 才までは母子同室制を行っ ている。幸い当NSは、 と、規制された入院生活で 毎に児の成長した姿を見る の一つである。再入院する 内でも入退院の激しい病棟するのである。当病棟は院 って、「バイ、バイ」 ってくれる事を親に願 表情豊かで、 でおろす心境である。 元気に育 五

g

良い機会である。この機会 くれていることである。そ れを見逃さずキャッチする

く持ち、限られたスペース 児と母親にはかかわりを多 出来る。また、逆隔離室の を利用し、母児への援助が 子供らしい表情を失わず、 限られた人間関係の中でも 治療を受ける事が出来るよ

あわただしくやってくるか 看護婦、目をこすりながら の前は、患者、申し送りの室してくる。この時連絡室 四十五分に一斉に患者が入ーティングが行われ、八時 単ではない。そして一旦麻 くもてなすことは思う程簡 のある婦長の行き渡った適 幸い、みるからに頼りが 護婦の使命は重大である。 酔がかかった後は、器械出 わる内容が多く、手術部看 務は直接かつ即生命にかか 右することがある。手術業 しの技量が手術の結果を左

生検が一例行 酔下での乳房 ば、昭和五十 対する評判は 一年十一月十 さて顧みれ 々である。

ョンを大切

少しでも良くな

ンを出して 多くのサイ 児の動作、 母親と児の きな意味は もう一つ大 母親の言動 にしている。 関係を知り、 で我々に数 うに目を向けている。 を持ちながら、成長発達し

る方 がら、 と心 ていると、 てゆく可能性のある児を看

日一夜同 っている。

「お願い」 (看護婦長 坂東豊子)

がありましたら譲って下さい オモチャ(ブロック、その他) 御家庭で使用しなくなった

り、看護婦に 切な指導によ 九年度には二、三九七例と、六七例であったのが、五十は昭和五十二年度が一、一 二外科水戸教授の執刀下に るが、現在の手術部収容能 この約十年間に二倍余りに 手がけられ、年間手術件数った。以後数多くの手術が として本学最初の症例であ 力は限界に達している感が 希望件数が増える傾向にあ 達した。今後ますます手術 これが全身麻酔下での手術 乳腺腫瘍摘出術が施行され

(手術部副部長 表 哲夫)

ある。

御協力を呼びかける次第で ように、各科のより一層 れまで通りスムーズにいく ある。従って手術部運営がこ

%に大いに役立っている。 |準が始まり、八時半にミ | 若手の医師や学生の教育

午前八時には手術室の

り、人工関節置換術など殊 X線装置の装え付けが二室 利用されている。顕微鏡、 に無菌操作が必要な手術に クリーンルームになってお ありこのうち一室はバイオ たっている。手術室は九室 り構成され、手術運営にあ ずつにある。 看護助手二名、技官三名よ 手術部は病院三階南側 水戸部長の許、 前者は、 医

> ふれ、一日のうちで クリの学生などであ け出しの医師やポリ

る。また手術部看護 最もにぎわいをみせ 単純写真の重要性は変わら

特に午前中は検査が集

中し多忙を極めます。その

高度な要求に応え、

また近

医学部門は三人で構成

画像診断の進歩に伴いその 血管造影、CT等の担当で

容も多岐に亘っていま

しかし時代が進んでも

断技術が現代ほどめざ

といえます。

放射線診

自 タ

まさに縁の下の力持ち 味ながら大切な仕事で 置を運んでの検査は地 や骨格等の一般撮影をはじ みの深い診断部門は、胸部

め断層撮影、

テレビ透視、

師がスペシャリストとして

れぞれの部門で十五人の技 核医学の三部門構成で、

放射線部は、診断、

治療、

業務に従事しています。

す。

動けない患者さん

ータブル撮影がありま れてならない仕事にポ

日常診療の上で一番馴染



かし、うまくリズムに乗っ すいと云うことである。し 活のリズムはかなり乱れや 生活ができないものである。 のお付き合いをすることも 遅くなることもある。或い 時には仕事の関係で帰宅が り食事をして眠りにつく。 て仕事をすればあまり疲れ ともあろうし、マージャン は上司、同僚と酒を飲むこ ける。夕方帰宅し風呂に入 つまり、多くの人達の生 そそくさと職場に出掛 なかなか規則正しい 起きて食事をすま

日二十四時間のサイク あると思う。

子を崩すことになるだけで って生ずるパターンに個人制であるが、まずそれによ例えば、現行の週休二日 生活リズムを崩さない程度ある。しかしそれも基本的 役割を果すのが自由時間で んでいては、これまでの調 暇が増えてありがたいと喜 個人の生活リズムを合致さ のものであることが必要で 返すと単調となり、かつ倦 押したように画一的に繰り ないことはご承知のことで せることが必要である。 ような単調をさけるための 怠を生ずるであろう。この 反対に毎日の生活を判で 休 の調子が社会のテンポや、 日頃から蓄えたエネルギー このリズムに歩調を合せ、 ことによって、現代生活に とは一応の見当がつく。 職場のパターンと調和しな 紀に向け大いに飛躍した 適当なリズムが生まれる。

である。 西村

い将来の新装置の導入に備

独自の学習を続けています えて学会での知識の吸収や

治療部門は二人の技師が

コバルトやライナック

個々人の生活

りますので御理解をお 間を短縮するよう努め 間を短縮するよう努めておシステムを導入して待ち時 が自動現像機やデイライト 願い致します。 迷惑をおかけしております また忘

る業務で、緊急性も要

のために欠くべからざ

求されます。大きな装

病院で働く人々(6) して一日四十人の患者 の遠隔治療装置を駆使

はなく、その変化に戸惑いましい進歩を遂げた時代 を覚えつつも臨床サイドの 線量曲線の作成に独自のプ まで研究に励んでおります。 ログラムを開発し、夜遅く 動照合システムや、 ーとの関連が深く、 の分野はコンピュー 力を重ねています。こ 等線量曲線の作成を担 測定やプランニング、 ます。その他にも線量 の治療にあたっており し、治療の基礎作り 精度管理に地道な努

紀に向け大いに飛躍したいを充分に活用し、二十一世 の個人差があるものなのか、 て生まれるのか、それぞれ う。生活のリズムはどうし 余暇をたくみに組み合せる ンスによるものであろうこ 仕事と休憩と遊びとのバラ つまびらかでないが、ただ 々の障害を来すことになろ いならば、個人の生活は色 要するに、仕事と遊びと 迎えようとしております。 す。早朝、家の屋根で啼く声 ば嬉しいのですが・・・・・。 折々の話の種として下され 関心をお持ちでない向きも 銀世界に不気味に動くカラ 集まるカモの群にも混じり で目を覚まされ、石狩川に ペンをとりました。あまり スの事から思いつくままに に閉ざされた暗欝な時期を っと思う間に去り、 旭川にはカラスが多くいま 今回は病院諸兄姉にこの 短い北国の夏の日々はあ

してやられます。 折角のパン屑も殆ど彼等に

夜は見本

布は広く、ユーラシア大陸なっています。世界での分聞いており、天然記念物に

み、都城にも見かけるとか 心に北九州西部の低地に棲 す。日本では佐賀平野を中

書物でカササギが登場する います。日本に関する古い から北アメリカにも及んで

> トリーから同じ類のものを れはカササギが自分のテリ

韓国の国鳥にもなっていま

ります。 との関連が深く、 この分野もコンピューター が悩みでもあります。また 待に応えるべく努力してお 認めます現在の装置を充分 や動態検査に著しい進歩を の要望にお応えできないの すが、三人ではとても全て キットが開発されていま おります。近年多くのリア ż に活用して臨床サイドの期 イムノアッセイに従事して 画像診断とラジオ 画像処理

ンピューターをはじめ新 す。しかも、 若さと馬力で補っておりま その分平均年齢二十九才の り、十分とは申せませんが い技術にもよく適応し、 本院の定員は十六名であ 頭が柔軟でコ 研

また雪 営林署の方々を悩ませて 林に塒を求めて枝を折り

ササギの図案が多いように 韓国の掛軸や刺繡に虎とカ ョーセンガラスとも呼ばれ 科の鳥で、カチガラス、チ スと同じスズメ目、カラス 移ります。カササギはカラ 頭を痛めているそうです。 ますが、現代は公害の一つ され、神話にもよく出てき から吉凶を占う予兆の鳥と るようです。ギリシャの昔 にも挙げられ、その駆除に さて次はカササギの話に 見られないと聞きます。これ 大いうのに、日本では北九州にしか見られないのは飛州にしか見られないのは飛が力の弱いせいでしょうか。 カラスと同じ種類なのに、佐賀平野にはカラスは殆ど たまって韓国から飛来する ろ韓国から渡来したのは確

鮮から持ち帰ったとも言わ ら持ち込まれたとか、 年推古天皇の御世に新羅か 鵲がカササギにあたるとの 志倭人伝』で、「邪馬台国 れていますが、いずれにし ありませんが、西暦六○○ 棲み着いたかは明らかでは ことです。 鵲は無し」の記さる、この には牛、馬、虎、豹、羊、 い邪馬台国の出てくる〝魏 のは、未だに論争の絶えな 一六〇〇年頃加藤清正が朝ら持ち込まれたとか、西暦 何時頃、 日本に

集団であります。 放射線科 向上心に富んだ青年 菊池雄三)

かなようです。

ます。他の鳥や昆虫は台風ます。他の鳥や昆虫は台風の鳥や昆虫はのいている。 ましと思います。この鳥は 御世辞にも綺麗とは言えま のは楽しいものです。声は 造り半集団時に営巣します 人家の近くにテリトリーを ように跳び歩くのを眺める 白い胸を見せてセキレイの せんがカラスよりはずっと 人家の屋根を長い尾を振

察したいと思っていますが ど東アジアの棲息状況を観ゆっくりと日本や韓国な 知の方はその生態を御教 棲み分けています。 いつ出来ますことか。

シア大陸では両者は歴然と しれません。確かにユーラ は所謂天敵に当たるのかも 駆逐する、カラスにとって

天羽 一 夫)

編集委員長

下さい。